
 

 

 

Verbale del Consiglio n° 15/2022 del Dipartimento di Biomedicina, Neuroscienze e 
Diagnostica avanzata (Bi.N.D.) 

Il Consiglio di Dipartimento si è riunito in modalità a distanza, secondo quanto previsto dal D.R. 

803/2020 ed accedendo tramite la Piattaforma Microsoft Teams al Team “Consiglio del Dipartimento 

Bi.N.D., venerdì 28 novembre 2022, alle ore 11,30, con il seguente: 

Ordine del giorno  
 

1. Comunicazioni; 
 

2. Ratifica del verbale del Consiglio di Dipartimento n. 14 del 11 novembre 2022; 
 

3. Rendicontazione e approvazione spese per reintegro fondo economale anno 2022; 
 

4. Storni tra Voci COAN progetto 2019_AIM_CTC_CI_BIND - E.C. 2022 – R.S. Dott.ssa G. 
Gambino; 

 
5. Storni da voci COAN progetto PRJ-1002 “Un approccio multidisciplinare, dalla connettomica 

al machine-learning, verso una medicina predittiva e personalizzata nell’epilessia del lobo 
temporale” - E.C. 2022 – R.S. Prof. Giuseppe Giglia; 

 
6. Richiesta della Prof.ssa Viviana Bazan di attivazione procedura di mobilità intersettore dal 

Settore concorsuale 06/D3 – S.S.D. MED/06 - Oncologia Medica, al Settore Concorsuale 
06/A1 - S.S.D. MED/03 - Genetica Medica; 

 
7. Offerta Formativa per l'a. a. 2023/2024; 

 
8. Richiesta di attivazione convenzione tra il Dipartimento Bi.N.D. e l'Istituto per la Ricerca e 

l’Innovazione Biomedica (CNR-IRIB) per lo sviluppo di un Progetto dal titolo: "Implicazioni 
respiratorie nelle malattie neuromuscolari rare” – Resp. Scient. Prof. F. Brighina; 

 
9. Richiesta di autorizzazione a presentare una proposta progettuale in risposta al bando FISA 

2022 dal titolo: “Development of delivery systems based on plant extracellular vesicles: 
sustainable and natural vehicles for nutraceutical and agriculture applications” – Dott.ssa S. 
Raimondo; 

 
10. Richiesta di autorizzazione a presentare una proposta progettuale in risposta al bando FISA 

2022 dal titolo: “Development of digital systems for the improvement of the health status in 
aging” (Sviluppo di sistemi digitali per il miglioramento dello stato di salute della popolazione 
anziana) – Dott.ssa G. Accardi; 

 
11. Richiesta di autorizzazione a presentare una proposta progettuale in risposta al bando FISA 

2022 dal titolo: “Progettazione e realizzazione di un dispositivo medico a base di Sommacco 
siciliano per la prevenzione e il trattamento dell’inflammageing” – Dott.ssa A. Aiello; 

 
12. Adempimenti relativi alla didattica; 

 
13. Autorizzazioni e Nulla Osta; 
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14. Varie ed Eventuali 

 

Ordine del giorno suppletivo 
 
15. Attivazione assegni di ricerca a valere dell’avviso 6/2022 dell’Assessorato dell'istruzione e 

della formazione professionale - Dipartimento dell'Istruzione, dell’Università e del Diritto allo 
Studio della Regione Siciliana per il rafforzamento del sistema di ricerca universitario in Sicilia 
mediante azioni di reclutamento a tempo determinato – PO FSE Sicilia 2014-2020 - POC 
Sicilia 14-20. D.D.G. n. 1203 del 06/07/2022.; 

 
16. Rimodulazione Piano finanziario progetto Disturbi Indotti dall’Esposizione prenatale al THC: 

Approccio Multidisciplinare ed Effetti di Integratori nella dieta materna - DIETAMI - R.S. 
Prof.ssa C. Cannizzaro; 

 
17. Storni da voci COAN progetto D40001D03-FDDA “Scuola di Specializzazione in Scienza 

dell'Alimentazione” - E.C. 2022 – R.S. Prof. Pierangelo Sardo; 
 

18. Storni tra Voci COAN progetto FFR_D05_BALISTRERI– R.S. Prof.ssa C.R. Blistreri; 
 
 

Consiglio a composizione limitata ai Professori di I fascia 
 

19. Procedura valutativa relativa alla copertura di n. 1 posto di Professore universitario di prima 
fascia da ricoprire mediante chiamata, ai sensi dell’art.18, comma 1, della Legge n.240/2010-
S.C. 06/F2 – Malattie Apparato visivo - S.S.D. MED/30 – Malattie Apparato visivo - Concorso 
1, Priorità II: chiamata della vincitrice Prof.ssa Vincenza Maria Elena Bonfiglio 

 
 
Sono Presenti: “P”; sono Assenti Giustificati: “AG”; sono Assenti: “A”. 
 

PROFESSORI ORDINARI  

n. Cognome e Nome P AG A n. Cognome e Nome P AG A 

1 Alessandro Riccardo X     11 Di Liegro Italia   X   

2 Bartolotta Tommaso V.   X   12 Dieli Francesco X     

3 Brancatelli Giuseppe X     13 Ferraro Giuseppe X     

4 Bucchieri Fabio X     14 Iacopino Domenico      X 

5 Caccamo Nadia R. X     15 La Barbera Daniele X     

6 Candore Giuseppina   X   16 La Bella Vincenzo X     

7 Cannizzaro Carla X     17 Lagalla Roberto   X   

8 Cappello Francesco X     18 Midiri Massimo   X   

9 Ciaccio Marcello X     19 Mudò Giuseppa X     

10 Crescimanno Giuseppe X     20 Sardo Pierangelo X     
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PROFESSORI ASSOCIATI 

n. Cognome e Nome P AG A n. Cognome e Nome P AG A 

21 Aridon Paolo X     43 Grasso Giovanni X     

22 Balistreri Carmela Rita X     44 La Cascia Caterina X     

23 Bazan Viviana     X 45 La Rocca Giampiero    X   

24 Bellia  Chiara X     46 Lauricella Marianna X     

25 Bivona Giulia X     47 Leone Angelo   X   

26 Bonfiglio Vincenza Maria Elena X     48 Lo Baido Rosa     X 

27 Brighina Filippo X     49 Lo Casto Antonio X     

28 Campanella Claudia X     50 Marino Gammazza Antonella X     

29 Carini Francesco X     51 Martines Francesco X     

30 Carlisi Daniela X     52 Meraviglia Serena X     

31 Caruso Giuseppe X     53 Monastero Roberto X     

32 Casarrubea Maurizio   X   54 Morici Giuseppe     X 

33 Cillino Salvatore     X 55 Ragonese Paolo     X 

34 Conigliaro Alice X     56 Rappa Francesca X     

35 Corrado Chiara X     57 Salemi Giuseppe   X   

36 D'Amelio Marco     X 58 Salerno Sergio X     

37 Di Felice Valentina   X   59 Saraniti Carmelo   X   

38 Emanuele Sonia X     60 Scazzone Concetta X     

39 Fontana Simona X     61 Sireci  Guido   X   

40 Galia Massimo X     62 Tomasello Giovanni X     

41 Gallina  Salvatore X     63 Vitabile Salvatore X     

42 Giglia Giuseppe X               

RICERCATORI 

n. Cognome e Nome P AG A n. Cognome e Nome P AG A 

64 Accardi  Giulia X     88 Gangitano Massimo X     

65 Agnello Luisa X     89 Gargano Rosalia X     

66 Aiello Anna X     90 Giglio Rosaria Vincenza X     

67 Aiello Stefania X     91 Grassedonio Emanuele X     

68 Barone Rosario X     92 La Manna Marco Pio X     

69 Bonaventura Giuseppe     X 93 La Tona Giuseppe X     

70 Butera Daniela     X 94 Lo Re Giuseppe X     

71 Camarda Cecilia X     95 Lo Sasso Bruna X     

72 Cannella Roberto   X   96 Mauceri Nicola     X 

73 Canziani Tatiana X     97 Misiano Gabriella X     

74 Caruso Bavisotto Celeste   X     98 Pardo Salvatore     X 

75 Craxi Lucia   X   99 Piccoli Tommaso   X   

76 Di Bella Maria Antonietta X     100 Pitruzzella Alessandro     X 

77 Di Liberto Diana X     101 Pucci Marzia   X   

78 Di Liberto Valentina X     102 Raimondo Stefania X     

79 Di Majo Danila X     103 Salvago Pietro X     

80 Di Pace Francesco     X 104 Scola Letizia X     

81 Di Stefano Vincenzo X     105 Scoppa Francesco     X 

82 Dispenza Francesco X     106 Seidita Gregorio     X 

83 Ferrara Sergio X     107 Sparacia Gianvincenzo   X   

84 Ferraro Laura   X   108 Spatola Gianfranco F. X     

85 Gagliardo Cesare X     109 Szychlinska Marta Anna   X   

86 Gambino Caterina Maria X     110 Uzzo Maria Laura X     

87 Gambino Giuditta X     111 Vadala' Maria X     
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RAPPRESENTANTI  PERSONALE  TA 

  Cognome e Nome P AG A n. Cognome e Nome P AG A 

112 Barone Massimiliano X     118 Fiasconaro Giuliana X     

113 Basile Irene Pina X     119 Fiasconaro Grazia X     

114 Callari Maria Anna   X   120 Guerra Paolo X     

115 Dragotto Vincenzo X     121 La Sala Dario X     

116 Ferrante Maria X     122 Manto Domenico X     

117 Ferri Giuseppe X     123 Vaccaro Andrea X     

RAPPRESENTANTI SPECIALIZZANDI  E  DOTTORANDI 

n. Cognome e Nome P AG A n. Cognome e Nome P AG A 

124 Alaimo Davide X     133 La Versa Michele     X 

125 Alia Giuseppe     X 134 Manna Olga Maria     X 

126 Coroneo Dario     X 135 Mentesana Antonella X     

127 Davì Chiara     X 136 Migliore Roberta X     

128 De Caro Caterina     X 137 Pace Mario X     

129 Ferraro Fabiola X     138 Tamburello Carmela X     

130 Fidenco Alessandro     X 139 Torregrossa Fabio X     

131 Filorizzo Giuseppe X     140 Urzì Ornella X     

132 Iacono Salvatore   X             

 

 

Conteggi di verifica soglia di validità seduta 

TOTALE CONSIGLIERI 140 

PRESENTI 97 

ASSENTI GIUSTIFICATI 21 

ASSENTI 22 

NUMERO LEGALE 61 

VALIDITÀ ADUNANZA VALIDA 

 
 

La seduta è presieduta dal Direttore del Dipartimento, Prof. Giuseppe Ferraro. 
 
Il Responsabile Amministrativo del Dipartimento, Dott.ssa Maria Ferrante, assume le funzioni di segretario 

verbalizzante. 
 
Il Direttore, verificato il raggiungimento del numero legale e constatato che per il numero dei presenti il 

Consiglio può validamente deliberare, dichiara aperta la seduta alle ore 11:40 e passa all’esame dei punti 
all’ordine del giorno. 

 
Omissis 

 
7. Offerta Formativa per l'a. a. 2023/2024; 

 
Il Direttore introduce il punto relativo alla progettazione dell’offerta formativa, con riguardo a nuove attivazioni, 

disattivazioni e conferme dei Corsi di studio per l’a.a. 2023/2024 compreso il numero degli iscrivibili, dei posti da 
riservare a studenti extracomunitari ed eventuali modifiche ordinamentali e dei piani di studio, da trasmettere al 
Manager didattico della Scuola di Medicina e Chirurgia. Il Direttore informa i Consiglieri che nel mese di ottobre u.s 
si è svolta la consueta ricognizione da parte del Prorettore alla Didattica nella sede della Presidenza della Scuola, 
con i Direttori dei tre Dipartimenti medici e il Presidente della Scuola al fine di conoscere l'orientamento per l'offerta 
formativa 2022/2024. In quella sede il Prof. Mazzola, oltre a confermare l'offerta formativa 22/23 che è stata 
sostenuta almeno per il primo anno, ha avanzato la richiesta di prendere in considerazione la duplicazione di alcuni 
corsi in sedi decentrate ed in particolare le lauree triennali in Fisioterapia, Tecniche di Laboratorio biomedico e 
Tecnico di Radiologia medica presso la sede decentrata del Polo universitario di Trapani.  Il Direttore sottolinea 
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come il tema dei poli decentrati è tornato da qualche anno nuovamente centrale in funzione di una pressante. Nella 
stessa riunione da parte del Promise è stato rilevato come gli studenti abbiano lamentato l'assenza delle facilities 
di base, come la sedia con la ribaltina per potere svolgere una normale attività di trascrizione di appunti nel corso 
delle lezioni. Tenuto conto delle lamentele da parte degli studenti e delle difficoltà per la copertura degli 
insegnamenti, i Dipartimenti hanno manifestato, concorde il Presidente della Scuola, di confermare l’offerta 
formativa dello scorso anno ad eccezione della proposta di istituzione di una nuova Laurea triennale incardinata 
nel Promise. Le difficoltà ad Agrigento, le difficoltà a Trapani che sono sorte l'anno scorso, avevano portato a 
chiudere quella riunione sottolineando che Medicina ha aveva già contribuito alla necessità di incrementare i numeri 
degli iscrivibili lo scorso anno. Il Bi.N.D., in particolare, lo scorso anno ha contribuito istituendo il Corso di Laurea 
triennale in Tecniche di neurofisiopatologia e il Corso di Laurea magistrale in Tecniche diagnostiche.  

A seguire quella riunione sono arrivate quasi tutte le delibere dei Consigli di corso di studio con la conferma 
della programmazione dell'anno precedente e con alcuni aggiustamenti legati alle nuove linee guida per l'offerta 
formativa, ma sicuramente di poco conto. Giovedì in serata una novità è stata comunicata al Direttore dal 
Presidente della Scuola per scelte legate a valutazioni della Governance riguardante la decisione di operare una 
duplicazione di nuovi corsi nella sede decentrata del polo di Trapani per Tecniche di Laboratorio biomedico e per 
Tecnico di Radiologia medica. Venerdì sono arrivati i due deliberati per ciascun corso di studio in funzione dei 
desiderata della Governance e di generiche rassicurazioni date dal Manager didattico della Scuola. Il Direttore 
riferisce di avere espresso le proprie perplessità su questo ulteriore carico da dare ai Docenti, specie dei settori di 
base, che saranno costretti a ridurre ancora di più le ore dedicate alla ricerca. Questo sacrificio non viene 
riconosciuto dagli Organi di Governo che prioritariamente cercano di soddisfare le necessità del territorio. Il Direttore 
riferisce di essere, quindi, stato messo al corrente dal prof. Ciaccio e dalla Prof.ssa Scazzone mentre dal Prof. 
Galia ha ricevuto p.c. solo la seconda delibera che ha aggiunto la duplicazione dei corsi alla precedente delibera 
dei primi di novembre. Il Direttore prosegue riferendo il proprio stupore sulla duplicazione del Corso il Tecniche di 
Laboratorio biomedico visto che trattasi di uno dei pochi corsi in Ateneo e unico dell’area medica ad avere forti 
criticità segnalate sia dal Nucleo di valutazione sia dal Presidio di Qualità. La logica della Assicurazione di Qualità 
vorrebbe che prima si risolvano le criticità e poi si pensi alla espansione. Il Direttore prosegue sottolineando come 
il Dipartimento sia costretto a deliberare solo con decreti/delibere dei Consigli di Corso di laurea, mentre sarebbero 
indispensabili altri elementi come la copertura degli insegnamenti o, forse la percentuale di scopertura che, tuttavia 
si può evincere indirettamente dai bandi emanati dalla Scuola. 

Quindi, il Direttore chiude con la propria dichiarazione di voto precisando di astenersi esclusivamente per la 
delibera relativa alla duplicazione dei corsi nella sede di Trapani per le motivazioni addotte prima. Al termine, il 
Direttore apre la discussione:  

Chiede di parlare il Prof. Ciaccio che sottolinea come il Direttore abbia fatto una descrizione molto puntuale e 
meticolosa di quello che è avvenuto e precisa che nella citata riunione si era parlato anche dell’attivazione di altri 
corsi di laurea, come l’infermieristica a Marsala ed è stato detto subito no, perché su infermieristica l'anno scorso 
è stato investito moltissimo, per cui fu ritenuto non opportuno ampliare nuovamente infermieristica. Fu concordata 
solo l'attivazione di un corso di laurea magistrale afferente al Dipartimento Promise e che faceva riferimento al 
gruppo di Igiene nell’ambito della Medicina preventiva mantenendo quanto già approvato nell’anno precedente, 
con la possibilità di ampliare nella sede di Palermo il numero in quei corsi di laurea che avevano visto una 
sproporzione tra le richieste e i posti disponibili. Il Prof. Ciaccio prosegue sottolineando come la dialettica tra la 
Governance di Ateneo, in particolare, il Magnifico Rettore e la Provincia, non solo Caltanissetta, Agrigento, ma 
anche Trapani, negli ultimi giorni è stata piuttosto intensa, per cui in tempi sono stati stretti perché Trapani ha fatto 
una forte richiesta per motivate esigenze da parte del territorio del trapanese e di attivare delle figure professionali 
di infermieristica, di fisioterapia alle quali è stato detto però no. E’ stato verificato che sia per tecnici di laboratorio 
che per tecnici di radiologia medica c'è stata una forte sproporzione tra richieste di accesso al primo anno e numero 
di posti disponibili per cui il Rettore ha preso in considerazione questa richiesta, l'ha valutata positivamente anche 
per “delle promesse” che il Consorzio di Trapani ha fatto, in particolare di dotare di una nuova sede centrale. E 
questo, aggiunge il Prof. Ciaccio, chiaramente porrebbe così un argine a quelle che sono state le giuste 
rivendicazioni degli studenti di Trapani, che quest'anno hanno dovuto subire anche difficoltà relativamente alla 
distanza della sede dove si svolgevano le lezioni. Inoltre, riferisce il Prof. Ciaccio c’è un buon supporto didattico e 
per il tirocinio pratico sia presso gli ospedali di Trapani, dove le unità di medicina laboratorio hanno assicurato 
supporto per le attività professionalizzanti. Gli studenti, precisa il Prof. Ciaccio, sarebbero in numero limitato pari a 
20 per ambedue i corsi. C'è una criticità che certamente il Prof. Ciaccio riconosce e cioè la copertura degli 
insegnamenti delle discipline soprattutto biologiche. Inoltre, il Prof. Ciaccio, con l’obiettivo di non scadere nella 
qualità della didattica assicura che l'Ateneo, la Scuola e i coordinatori dei corsi di laurea faranno di tutto per 
mantenere attraverso l’attribuzione degli incarichi a Docenti interni o esterni che abbiano i titoli. C'è una 
Commissione che valuterà se li riterrà qualitativamente adeguati, verrà fatto loro il contratto. L'alternativa ai contratti 
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è quella di mutuare i corsi o, con delibera del Magnifico Rettore in maniera del tutto eccezionale, si potrebbe erogare 
questa attività didattica online sul corso di Palermo, dove ci sono certamente docenti di qualità. Il Prof. Ciaccio 
precisa che lo svantaggio è in questo momento è solo questa potenziale non copertura degli insegnamenti da 
docenti di qualità. Prosegue il Prof. Ciaccio con una considerazione sulla opportunità di migliorare i rapporti con i 
consorzi per  chiedere da subito idei ruoli, dei budget per ruoli, per le discipline, soprattutto dove ci sono carenze 
di docenti al fine di andare verso una Università della Sicilia occidentale che vede Palermo come il collettore dei 
consorzi di Agrigento, Trapani e Caltanissetta Quindi, dichiara il Prof. Ciaccio di essere assolutamente favorevole 
all’attivazione dei due canali a Trapani per Tecnici di Laboratorio biomedico e per Tecnici di Radiologia medica. 
Conclude il Prof. Ciaccio, affermando che la Governance di Ateneo è quella che decide dando gli indirizzi in quelle 
che devono essere gli sviluppi di una Scuola, di una Facoltà e dei Dipartimenti che vi afferiscono. Su questo la 
Governance di ateneo è assolutamente a favore, precisando che ambedue i Corsi hanno deliberato all'unanimità. 
I rapporti con i Consorzi saranno stabiliti da un gruppo di lavoro coordinato dal Prof. Mazzola, che deve interagire 
con tutti e tre i consorzi, perché si ottengano dei budget, delle risorse per posti di ricercatore. Il Prof. Ciaccio 
conclude affermando che uno scostamento da quella che è la politica della Governance di Ateneo obbligherà la 
Governance a prendere atto che tale politica non è seguita dal Dipartimento Bind e questo chiaramente è fonte di 
dispiacere personale. Il Dipartimento Bind, prosegue il Prof, Ciaccio é un dipartimento di qualità e un dipartimento 
numericamente consistente. Un dipartimento cui afferisce il Magnifico Rettore, un dipartimento che ha espresso 
nella graduatoria internazionale diversi ricercatori eccellenti, Quindi, un Dipartimento dalla valenza scientifica, oltre 
che didattica estremamente importante. Tra l’altro, il Prof. Ciaccio ricorda che il Bind è il Dipartimento che gestisce 
il numero più alto di corsi di laurea di area medica. Il Prof. Ciaccio sottolinea in ultimo che il Dipartimento Bind deve 
essere in linea con la Governance di Ateneo. Il Direttore ringrazia il Prof. Ciaccio invitandolo ad ascoltare la 
registrazione perché ci sono due o tre passaggi dell’intervento che appaiono particolarmente critici e sui quali 
auspica una riflessione. 

Chiede di parlare il Prof. Galia che sottolinea di avere realizzato solo durante l’introduzione del Direttore di 
avere eh commesso.  un errore nel non avere informato il Direttore della seconda delibera come ha invece fatto la 
Prof.ssa Scazzone. Il Prof. Galia precisa di essersi ritrovato a dover dare seguito a un'indicazione da parte della 
Governance di Ateneo. Il Prof. Galia precisa di essere stato in qualche modo costretto a convocare il Consiglio di 
Corso di Laurea con estrema urgenza, in modo abbastanza tumultuoso, quindi il Prof. Galia si scusa per avere 
trasmesso l'estratto del punto in C ritenendo che il Direttore fosse a conoscenza dell’iniziativa. In aggiunta, il Prof. 
Galia, concordando con quanto detto dal Prof. Ciaccio, ribadisce che il Corso di Laurea in Tecnico di Radiologia 
medica ha visto, sempre negli ultimi anni, un notevole tasso occupazionale e questa è stata una spinta a sposare 
la proposta da parte della Governance di ampliamento dell'offerta formativa con tutte le difficoltà che sicuramente 
ci sono. 

Chiede di intervenire il Prof. Alessandro, evidenziando come i punti critici che sono stati sollevati nella sua 
introduzione dal Direttore sono certamente condivisibili, poiché nelle sedi decentrate ci sono dei problemi che 
riguardano ovviamente i settori di base. Tuttavia, la politica, di espansione dell'Ateneo sulle sedi di centrate è 
importante ma esistono delle difficoltà. Il Prof. Alessandro concorda con il Prof. Ciaccio per insistere e pressare sul 
consorzio, così come ha detto e sottolineato anche il Direttore. La Governance, aggiunge il Prof. Alessandro, faccia 
delle pressioni opportune affinché dei budget arrivino. Il Prof. Alessandro sottolinea come il Dipartimento, in questo 
momento, non possa che fidarsi delle parole sia del Presidente sia del Rettore. Il Prof. Alessandro, tuttavia, non 
concorda con la proposta del Prof. Ciaccio di fornire le lezioni online. Il Prof. Alessandro precisa che nel caso in cui 
il ssd BIO/13 non potesse coprire gli insegnamenti si assume la responsabilità di dovere sopperire in prima persona, 
anche se abbastanza gravato da numerosi impegni. Conclude il Prof. Alessandro sostenendo l’appoggio al Rettore 
in un momento di difficoltà.  Infine, il Prof. Alessandro, in qualità di Coordinatore del CLMCU in Medicina e Chirurgia 
evidenzia le difficoltà nell’adozione delle delibere in assenza di una chiara visione in quanto molte delle attività 
relative all’offerta formativa sono deliberate alla Scuola che delibera successivamente al corso di laurea ed auspica 
un cambiamento delle procedure.  

Chiede la parola il Prof. Cappello che precisa di intervenire anche a nome del professore Bucchieri avendo 
con lui concordato un unico intervento, anche per limitare i tempi. Il Prof. Cappello precisa che il suo intervento non 
riguarda soltanto il Dipartimento Bind e i corsi di laurea afferenti, ma l'intera politica della didattica dell'Ateneo, 
dichiarando di essere, in questo momento, molto confuso perché da una parte si parla, come raccontato stamattina 
dalla Prof.ssa Simona Fontana, di qualità della didattica. Dall’altro si attivano corsi di laurea in sedi decentrate 
senza tenere minimamente conto di chi andrà a coprire questi insegnamenti. Il riferimento del Prof. Cappello non 
è solo per i corsi in discussione ma anche a Scienze motorie, che triplicherà non solo su Agrigento, ma anche su 
Trapani. Queste iniziative, prosegue il Prof. Cappello, vanno avanti da diversi anni, non da uno o due, per cui ai 
docenti di discipline di base che non insistono soltanto nei Corsi della Scuola di Medicina e Chirurgia, viene difficile 
riuscire a programmare in questo momento chi potrà coprire tutti gli insegnamenti BIO 16 e BIO 17 in particolare. 
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Tutto ciò va a discapito ovviamente della ricerca, la produttività scientifica negli ultimi anni si sta abbassando, 
perché invece di fare il minimo facciamo più del massimo.  Alzarsi la mattina alle 5 per andare a fare lezione alle 8 
a Caltanissetta comporta anche degli stress per la salute e se non è Caltanissetta sarà Agrigento e Trapani.  La 
penalizzazione per la ricerca, prosegue il Prof. Cappello, la pagherà tutto il dipartimento perché, nel momento in 
cui un settore produttivo dimezza la propria produttività scientifica, chi ne paga sarà l'intero dipartimento, soprattutto 
se non è un settore scientifico isolato ed è già visibile che in diversi settori scientifici i docenti quadruplicano il loro 
impegno didattico e si dimenticano della ricerca scientifica. Il Prof. Cappello, anche a nome del Prof. Bucchieri, 
esprime la notevole perplessità in questo momento, perché non non vi é la certezza del Prof. Alessandro di poter 
coprire questi insegnamenti nuovi che l'Ateneo sta aprendo anche in sedi distaccate. E questa incertezza, prosegue 
il Prof. Cappello, accomuna i postdoc che hanno vinto concorsi di ricercatori in altre università e quindi scenderemo 
presumibilmente di numero. Il Prof. Cappello, riferendosi a quanto affermato dal Prof. Alessandro relativamente 
alla condizione di emergenza, precisa che la emergenza si sta creando, non si tratta di altra pandemia Covid ma 
si sta creando altro Covid. Prima di fare gli insegnamenti a distanza, o mutuare con i corsi di Palermo, quindi prima 
di creare questa emergenza il Prof. Cappello invita a stare più attenti. Il prof. Cappello richiama l’importanza delle 
Scuole e della tradizione sulle spalle e ribadisce che gli insegnamenti nelle sedi decentrate non debbano finire in 
mano ai primi che passano da quelle parti squalificando l’insegnamento. Il Prof. Cappello, quindi, comunica che i 
ssd BIO16 e BIO17 sono pronti a coprire in prima istanza gli insegnamenti delle lauree triennali e prioritariamente 
nelle sedi decentrate probabilmente lasciando scoperta Medicina e Chirurgia su Palermo Per queste ragioni, il Prof. 
Cappello, a  nome dei ssd BIO/16 e BIO/17 dichiara per le perplessità serie manifestate di astenersi per quanto 
riguarda l'approvazione dei corsi di laurea nuovi nelle sedi decentrate, ribadendo che non è un problema di questo 
dipartimento, è un problema di Ateneo e che questa esigenza è sentita, altrimenti faremo tutti quanti il minimo, 
altrimenti lasceremo una grandissima quantità di insegnamenti scoperti, altrimenti gli insegnamenti e le nostre 
discipline li prenda chiunque e poi l'Ateneo perderà ancora di più posizioni nelle graduatorie nazionali. 

Chiede la parola il Prof. Dieli, evidenziando di volere brevemente intervenire, perché memore di una 
relativamente recente esperienza condivisa con alcuni Consiglieri sulla possibilità di attivare un altro corso. In quella 
occasione alcune delle criticità che stanno emergendo oggi in realtà erano state ampiamente discusse e messe 
anche messe nero su bianco personalmente. Peraltro, prosegue il Prof. Dieli, evidenziando che farà una premessa 
a titolo personale essendo stato sempre profondamente contrario, anche per avere personalmente vissuto 
l'esperienza di insegnamento a Caltanissetta il primo anno con due studenti, ai poli cosiddetti decentrati, Tuttavia, 
questa è la politica che l'Ateneo non da oggi, ma da tempo. Il Prof. Dieli dichiara che, per i motivi che saranno 
ritenuti dalla Governance dell'Ateneo importanti e fondamentali relativamente alla situazione di oggi, ci sono delle 
deliberazioni dei Corsi di laurea e a fronte delle numerose enormi criticità, quindi non c’è altro da fare che sostenere 
in questo momento la visione del Magnifico Rettore, provando almeno per un anno a vedere come va, e avendo la 
possibilità, se le criticità dovessero essere insuperabili, insormontabili, di ritornare indietro. Il Prof. Dieli conclude 
che sia opportuno approfittare di questa occasione per rimarcare quanto più possibile alla Governance dell'Ateneo 
l'esigenza di risorse soprattutto per gli insegnamenti di base. Il Prof. Dieli auspica che da questa situazione si 
prendesse uno spunto per fare un'iniziativa molto forte in Ateneo, perché la posizione dell'Ateneo nei confronti dei 
consorzi diventi dominante, l’Ateneo non può essere sempre in una posizione soccombente perché o ci sono le 
risorse, che siano le aule, ma che siano anche i docenti, che siano le risorse economiche, oppure a un certo punto 
si dovrà cambiare necessariamente la politica dell'Ateneo. 

Chiede la parola la Prof.ssa Fontana, evidenziando come l’Ateneo stia portando avanti l’iniziativa della 
valutazione della qualità della didattica di Ateneo in cui uno dei tavoli tematici proposto è quello delle scuole delle 
sedi decentrate, che certamente hanno varie criticità che verranno affrontate. Sono delle problematiche che i 
Coordinatori, soprattutto quelli dei corsi di laurea che hanno duplicato in queste sedi decentrate, riscontrano 
giornalmente, in quanto l'impegno non è soltanto dovuto al fatto di duplicare un corso, ma di doverlo gestire in sedi 
decentrate che presentano delle difficoltà oggettive. Prosegue la Prof.ssa Fontana evidenziando come la visione 
della Governance di ampliare l'offerta formativa del dell'Ateneo sia più che legittima e anche comprensibile la 
possibilità di creare una Università della Sicilia occidentale ma è legittima anche le perplessità del nostro Direttore 
dal punto di vista di possibilità di uno scadimento nella qualità dovuta alla non copertura soprattutto negli 
insegnamenti delle discipline di base. Questo, prosegue la Prof.ssa Fontana, effettivamente rappresenta forse il 
punto più debole della possibilità di aprire questi corsi in sedi decentrate. In questo momento c’è la necessità per il 
Dipartimento di avere più contezza della documentazione a supporto riguardante le coperture e le disponibilità dei 
corsi di laurea, perché forse si tratta di documenti che in questo momento o non sono disponibili o lo sono 
parzialmente. La Prof.ssa Fontana raccomanda, ancora, ai coordinatori dei Corsi di laurea che stanno facendo 
questa proposta di creare un tavolo in cui discutere con il corso di laurea di infermieristica che è attualmente attivo 
a Trapani, per discutere e per vedere bene se ci sono le condizioni per attivare insegnamenti mutuabili e verificare 
la possibile sovrapposizione di contenuti. Inoltre, prosegue la Prof.ssa Fontana, è necessario impegnare altre 
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risorse per evitare il rischio di far scendere la qualità degli insegnamenti dando l'insegnamento a persone che non 
hanno la necessaria esperienza. 

Replica il Direttore, sottolineando che si va a deliberare con pochissimi documenti a disposizione addirittura 
in alcuni casi con il solo decreto del Coordinatore. Il Direttore sottolinea come sia compito del Manager della Scuola, 
e l’assenza di una documentazione a supporto per una deliberazione così importante getta un'ombra sulla 
trasparenza di questa procedura. Infatti, l'offerta formativa, prosegue il Direttore, non si può gestire dall'oggi al 
domani con un decreto del coordinatore del corso di studio, soprattutto quando in sede decentrata. A seguito di 
bandi emanati dalla Scuola e riservati a soggetti esterni arrivano innumerevoli volte richieste di valutazioni di 
curricula di docenti che devono svolgere lezioni di fisiologia e francamente nella maggior parte di casi si tratta di 
curricula molto poco qualificati o non coerenti con la disciplina. Per attivare un corso o un canale ci vuole un lavoro 
preparatorio di diversi mesi e non dall’oggi al domani con il coinvolgimento istruttorio delle Commissioni didattiche 
e AQ dei Corsi di studio, dei Dipartimenti e della Scuola. Tutto ciò, conclude il Direttore non c’è stato. 

Interviene nuovamente il Prof. Ciaccio sottolineando come, se le promesse fatte dai Consorzi non verranno 
mantenute, la Governance ne prenderà atto e deciderà di conseguenza. Il Prof. Ciacco conclude il suo intervento 
evidenziando di essere d’accorso sulla necessità di risolvere le criticità ma questo ulteriore atto di fiducia nei 
confronti di questa richiesta quest'anno possa essere fatto rimanendo tutte le critiche e tutte le problematiche che 
tutti ben conosciamo e se le cose fra un anno dovessero essere immutate sarà una scelta sbagliata e si tornerà 
indietro.  Detto questo, il Prof. Ciaccio prosegue sottolineando che se ci sono delle critiche al Manager didattico 
che non ha svolto al massimo il suo lavoro, fornendo tutte le informazioni, sarà cura del Presidente della Scuola 
correggere quanto avvenuto. 

Chiede di intervenire il Prof. Sardo, che evidenzia di condividere moltissime delle perplessità che sono state 
avanzate da più parti, per la verità non solo dal Direttore. Queste stesse perplessità, essendo il Prof. Sardo 
componente dei due corsi di laurea in questione, sono state già esplicitate in seno alle riunioni che si sono tenute 
e condivise dai due coordinatori. Infatti, nelle rispettive delibere, prosegue il Prof. Sardo, è stato inserito il fatto che 
si debba rispettare l'aspetto qualitativo perché questa è stata una personale proposta, immediatamente presa in 
considerazione e condivisa. Da fisiologo, continua il Prof. Sardo, sa con certezza che questi nuovi corsi, così come 
alcuni già esistenti, non potranno essere coperti l'anno prossimo a meno che non si voglia sovraccaricare oltre le 
200 ore che già in carico di ciascuno e non tenendo conto di due prossimi pensionamenti nel 2023.  Quindi, 
conclude il Prof. Sardo, di comprendere che si tratta di un volare basso in questo momento ma si devono fare i 
conti. Infine, il Prof. Sardo ricorda è stata già sperimentata analoga situazione negli anni precedenti con risultati 
certamente non positivi. Da un punto di vista politico, termina il Prof. Sardo, capisce le esigenze di espansione, 
però condivide la necessità di dover poggiare su delle basi, se non solidissime, ma quantomeno che siano 
caratterizzate da una certezza relativa, cosa che in questo momento non sembra ci sia. 

Chiede la parola il Prof., Brancatelli, precisando che in realtà il Prof. Galia, in quanto Presidente del corso di 
laurea, non ha emesso un decreto ma ha convocato un regolare Consiglio che ha portato questo punto all'ordine 
del giorno, che è stato approvato all'unanimità dal Consiglio, quindi è stato fatto un passaggio. Dopodiché il Prof. 
Brancatelli condivide certamente le perplessità del Direttore, del Prof. Sardo e di altri membri del Consiglio ma 
dichiara di votare a favore per l’istituzione di questo corso in sede decentrata ritenendo sia assolutamente 
ragionevole il punto di vista del professore Ciaccio e del Prof. Dieli. Il fatto che ci sia stata un'esperienza negativa 
con Caltanissetta non necessariamente significa che ci debba essere un'esperienza negativa anche a Trapani. Il 
Prof. Brancatelli auspica di partire, vedere come va e rivalutare tra un anno. 

Il Direttore precisa che nessuno ha citato un decreto del Prof. Galia, d’altro canto i documenti dei Corsi di 
laurea sono disponibili da 24 ore nei file allegati alla convocazione.  

Chiede la parola il Prof. Salerno per chiedere che l'attivazione delle magistrali di area sanitaria sia antecedente 
a quello che è venuto quest'anno. E se il dipartimento si può fare promotore e il Prof. Ciaccio certamente come 
Scuola, perché ci sono state grosse difficoltà a stilare un calendario didattico in quanto gli studenti si stanno 
immatricolando ora a dicembre per rispettare il bando di Ateneo, il che consente di cominciare le lezioni solo prima 
delle vacanze di Natale. 

Terminata la discussione, il Direttore passa alla deliberazione separata per la riproposizione dei Corsi di 
Laurea e Laurea magistrale attivi nell’anno accademico 2022/23 e successivamente per la duplicazione di due 
canali relativi alle Laure triennali in Tecniche di Laboratorio biomedico e Tecnico di Radiologia presso la sede 
decentrata del Polo di Trapani. 

Così, in concreto: 
Visto il DM n.6 del 7/01/2019 “Decreto autovalutazione, valutazione, accreditamento iniziale e periodico delle 

sedi e dei corsi di studio”; 
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Vista la delibera del Senato Accademico del 24/07/2019 “Procedure per la proposta di nuovi CCdSS e 
revisione di CCdSS esistenti”; 

Viste le “Linee guida per la progettazione e l'attivazione dei Corsi di Studio dell'Offerta Formativa 2023/2024”, 
approvate dal Senato Accademico, nella seduta del 5/10/2022; 

Preso atto che gli organi di Governo hanno fissato al 2/12/2022 il termine entro cui i Dipartimenti devono 
deliberare su: 

- proposta di eventuali nuove istituzioni 
- disattivazioni e conferme attivazioni di corsi di studio, indicando la tipologia di accesso 
- nel caso di corsi a programmazione locale o nazionale, il numero dei posti disponili compresi quelli riservati 

agli studenti stranieri; 
- eventuali modifiche di ordinamento 
- previsione della docenza di riferimento 
Viste le indicazioni della Commissione Didattica AQ del Dipartimento; 
Acquisite le delibere dei Consiglio di Corso di Studi; 
Tenuto conto delle indicazioni fornite dal manager didattico, con particolare riferimento alla docenza di 

riferimento calcolata sulla base del numero di iscritti nei due anni accademici precedenti e individuata a seguito di 
un’analisi dei piani di studio e della didattica erogata; 

 
IL CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 

DELIBERA 
 

A) Di confermare l’attivazione per l’a.a. 2023/2024 dei seguenti Corsi di Studio 

 

Classe  Denominazione del Corso di Studi Sede Tipologia Accesso 
Numero 

Program. 

Di cui 
studenti 
stranieri 

Numero 
docenti di 
riferimento 

 
 

Figure specialistiche 
per L e LM sanitarie 

LM-09 
Biotecnologie Mediche e Medicina 

Molecolare 
PA 

Accesso 
programmato 

locale 
35 2 

Rinvio alla 
Scuola di 

Medicina e 
Chirurgia 

 
NO 

LM-06 Neuroscience PA Accesso Libero 0 0 

Rinvio alla 
Scuola di 

Medicina e 
Chirurgia 

 
NO 

LM-SNT2 
Scienze Riabilitative delle 

Professioni Sanitarie 
PA 

Accesso 
programmato 

nazionale 
50 0 

Rinvio alla 
Scuola di 

Medicina e 
Chirurgia 

 
SI 

LM-SNT3 
Scienze Delle Professioni 

Sanitarie Tecniche Diagnostiche 
PA 

Accesso 
Programmato 

nazionale 
30 0 

Rinvio alla 
Scuola di 

Medicina e 
Chirurgia 

 
SI 

LMCU-
LM-41 

Medicina e Chirurgia (canale 
IPPOCRATE) 

PA 
Accesso 

Programmato 
nazionale 

160 0 

Rinvio alla 
Scuola di 

Medicina e 
Chirurgia 

SI 

LMCU-
LM-41 

Medicina e Chirurgia (canale 
CHIRONE) 

PA 
Accesso 

Programmato 
nazionale 

160 0 

Rinvio alla 
Scuola di 

Medicina e 
Chirurgia 

SI 

LMCU-
LM-41 

Medicina e Chirurgia (canale 
HYPATIA) 

CL 
Accesso 

Programmato 
nazionale 

97 3 

Rinvio alla 
Scuola di 

Medicina e 
Chirurgia 

SI 

LMCU-
LM-41 

Medicina e Chirurgia (Indirizzo 
Tecnologico) 

PA 
Accesso 

Programmato 
nazionale 

58 2 

Rinvio alla 
Scuola di 

Medicina e 
Chirurgia 

SI 

L-SNT2 Fisoterapia PA 
Accesso 

Programmato 
nazionale 

35 0 

Rinvio alla 
Scuola di 

Medicina e 
Chirurgia “ 

SI 
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L-SNT2 Logopedia PA 
Accesso 

Programmato 
nazionale 

25 0 

Rinvio alla 
Scuola di 

Medicina e 
Chirurgia 

 
SI 

L-SNT2 
Ortottica ed Assistenza 

Oftalmologica 
PA 

Accesso 
Programmato 

nazionale 
10 2 

Rinvio alla 
Scuola di 

Medicina e 
Chirurgia 

 
SI 

L-SNT2 
Tecnica della Riabilitazione 

Psichiatrica 
PA 

Accesso 
Programmato 

nazionale 
15 0 

Rinvio alla 
Scuola di 

Medicina e 
Chirurgia 

 
SI 
 
 

L-SNT3 Tecniche Audioprotesiche PA 
Accesso 

Programmato 
nazionale 

15 0 

Rinvio alla 
Scuola di 

Medicina e 
Chirurgia 

 
SI 

L-SNT3 
Tecniche di Laboratorio 

Biomedico 
PA 

Accesso 
Programmato 

nazionale 
25 2 

Rinvio alla 
Scuola di 

Medicina e 
Chirurgia 

 
SI 

L-SNT3 Tecniche di Neurofisiopatologia PA 
Accesso 

Programmato 
nazionale 

20 0 

Rinvio alla 
Scuola di 

Medicina e 
Chirurgia 

SI 

L-SNT3 
Tecniche di Radiologia Medica, 

per Immagini e Radioterapia 
PA 

Accesso 
Programmato 

nazionale 
20 1 

Rinvio alla 
Scuola di 

Medicina e 
Chirurgia 

 
SI 

 
 

➢ Di approvare, come previsto dalle “Linee guida per la progettazione e l'attivazione dei Corsi di Studio 
dell'Offerta Formativa 2023-2024”, la relazione sulle criticità e eventuali azioni di miglioramento per 
ogni CdS del Dipartimento (ALLEGATO 1). 
 

Il Direttore invita il Consiglio a deliberare in merito alla proposta dell’offerta formativa del Dipartimento BIND 
per l’a.a. 2023/2024: 

 
Astenuti: 0 
Contrari: 0 
Favorevoli: 97 
 

Il Consiglio approva all'unanimità e seduta stante. 
  

B) Di proporre l’attivazione di nuovi canali per l’a.a. 2023/2024 dei seguenti Corsi di Studio 

   

Classe  Denominazione del Corso di Studi Sede 
Tipologia 
Accesso 

Numero 
Program. 

Di cui 
studenti 
stranieri 

Numero docenti 
di riferimento 

Figure 
specialistich
e per L e LM 

sanitarie 

L-SNT3 Tecniche di Laboratorio Biomedico TP 
Accesso 

Programmato 
nazionale 

20 0 

Rinvio alla 
Scuola di 

Medicina e 
Chirurgia 

 
SI 

L-SNT3 
Tecniche di Radiologia Medica, per 

Immagini e Radioterapia 
TP 

Accesso 
Programmato 

nazionale 
20 0 

Rinvio alla 
Scuola di 

Medicina e 
Chirurgia 

 
SI 

 
 
Astenuti: 40 
Contrari: 0 
Favorevoli: 57 
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Il Consiglio approva a maggioranza e seduta stante. 
Il Consiglio, infine, dà mandato al Responsabile Amministrativo di trasmettere la documentazione proposta, 

comprensiva dell’allegato contenente la relazione sull’analisi delle criticità e delle relative azioni di miglioramento 
trasmesse dai Corsi di Studio, ai competenti Organi di Ateneo per gli adempimenti successivi. 

 
Il Direttore infine ricorda come i Dipartimenti di Area medica, in coincidenza con la proposizione annuale 

dell’offerta formativa, di comune accordo ed al fine di ottimizzare l’efficacia delle procedure amministrative correlate 
anche in vista dell’elaborazione di una preliminare previsione della docenza di riferimento, delegano alla Struttura di 
Raccordo “Scuola di Medicina e Chirurgia” l’espletamento delle procedure di conferimento dei carichi didattici e di 
elaborazione del prospetto della docenza di riferimento, secondo le norme e disposizioni del vigente “Regolamento 
per il conferimento degli insegnamenti nei Corsi di Studio dell’offerta formativa. Pertanto, Il Direttore chiede al 
Consiglio di delegare tali competenze anche per l’offerta formativa 2023/2024. 

 
Astenuti: 0 
Contrari: 0 
Favorevoli: 97 
 
Il Consiglio approva all’unanimità e seduta stante e dà mandato al Responsabile amministrativo di trasmettere 

la presente delibera alla Scuola di Medicina e Chirurgia per gli adempimenti successivi. 

 
Omissis 

 

Non essendovi altri argomenti in discussione il Direttore dichiara chiusa la seduta che ha termine alle ore 
14,35. 

 
 

Il Responsabile Amministrativo 
F.to Dott.ssa Maria Ferrante 

Il Direttore del Dipartimento 
F.to Prof. Giuseppe Ferraro 

 
 

Copia conforme all’originale  
Il Responsabile U.O. Affari Istituzionali  

Massimiliano Barone 
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